

tas condiciones, las clases de los liceos mas concurridos reclamarán subdivisiones mas numerosas. Ha expresado el deseo de que las divisiones no tuviesen nunca mas que un número reducidísimo de alumnos para que las reformas puedan producir todos sus frutos.

15. El Consejo, en fin, expresa el voto de que la enseñanza de la historia i la enseñanza de las ciencias se den, desde la sesta, por profesores especiales, inmediatamente que la administracion disponga de un personal bastante numeroso i de recursos suficientes.

---

*ARQUEOLOGIA. Un interesante hallazgo.—Artículo del Journal des Debats del 6 de setiembre.*

Antes de hablaros de política, tengo que señalaros un descubrimiento arqueológico del más alto interes.

Se trata de reliquias humanas descubiertas en el mismo terreno en que se libró, el 3 de agosto del año 338 ántes de J. C., la batalla de Queronea, tan fatal a la independencia de Grecia; i debo los datos que siguen a la amabilidad del sabio director de estas empresas, M. Stamatakis.

Se sabe que Pausanias i Plutarco han referido esta memorable jornada, en la cual, sobre la llanura que se estiende al pié del Parnaso, 30,000 macedonios, a las órdenes de Filipo i de su hijo Alejandro, de dieziocho años de edad, destrozaron las últimas fuerzas aliadas de los atenienses i los tebanos. Filipo atacó a los atenienses i Alejandro a los tebanos; i el choque fué tan terrible, la refriega tan encarnizada, que el rio que atraviesa la llanura, i cuyo lecho está ahora en seco, recibió el nombre de rio de sangre.—*Aimon.* «El batallon sagrado» de los tebanos, compuesto de 300 heróicos jóvenes, entró al último i fué completamente anonadado. Estos 300 gloriosos vencidos son los que resucitan despues de veintiun siglos de tinieblas, tal como fueron piadosamente enterrados al dia siguiente de la batalla.

A cinco minutos de la villa de Queronea, cuyo nombre es hoi *Capraina*, yacian los miembros dispersos de un leon jigantesco, que la ignorante codicia habia destrozado creyendo encontrar un tesoro oculto bajo el pedestal. Se habia minado i hecho saltar el coloso de mármol, contemporáneo i símbolo de los actos de heroismo realizados por los griegos en este mismo lugar. Varias inves-

tigaciones practicadas hace ya algunos meses manifestaron: primero, una muralla de 25 metros de largo por 15 de ancho, alta de más de dos metros, i que descansaba sobre cimientos de más de 1 metro 50 centímetros. En el paralelogramo formado por esta muralla, es donde se encuentran los restos de 185 tebanos, que reposan lado a lado sobre la arcilla, por filas paralelas de 40 cuerpos i en la misma actitud que tenían al dar el último aliento.

Hasta ahora se han descubierto siete líneas de estos gloriosos combatientes; están colocados de tal suerte que la cabeza de los de la segunda fila descansa en los pies de los de la primera. Todos conservan las huellas de las profundas heridas que les han causado la muerte. Uno de ellos tiene los dos muslos atravesados por un trozo de lanza; otro la mandíbula destrozada; un tercero, el cráneo horriblemente macheteado; un cuarto, la cabeza admirablemente conservada todavía, la boca entreabierta que parece respirar, i será trasportado al museo de antigüedades de Atenas. Pero lo que hai de particularmente significativo, es que esta sublime juventud posee todos sus dientes. No se han encontrado armas, desde que las quitaban a los vencidos; pero se ha descubierto cierta cantidad de botones de hueso agujereados por el medio i vasijas de tierra cocida de doble asas. Las investigaciones se continúan para encontrar los otros 100 compañeros que formaban la falanxe tebana. También se buscan dos moaolitos funerarios encargados de legar a la posteridad los nombres de esos 300 jóvenes, i que se elevaban a la derecha i a la izquierda del león de Queronea.

M. Stamatakis prepara una relacion circunstanciada de este descubrimiento histórico tan interesante, i reproducirá por medio de grabados la actitud de cada uno de los combatientes. Seis de ellos serán conservados en el museo de Atenas; los otros quedarán donde actualmente se hallan.